

SOUVENIR DE BELCEIL == 1910 ==

BELCEIL, situé sur la rive ouest du Richelieu, à 15 milles de Montréal, en ligne droite, est certainement l'un des endroits les plus pittoresques des environs. Le Richelieu, par lequel sont reliées les eaux du St-Laurent à celles de l'Hudson, est devenu, depuis l'usage de la navigation automobile, le rendez-vous des touristes des deux côtés de la frontière, la grande allée de promenade entre New-York et Montréal. C'est un spectacle intéressant que de voir passer ces yachts de toutes grandeurs, qui font procession sur les eaux profondes du Richelieu, depuis le palais flottant du millionnaire, jusqu'au plus petit canot. C'est par le lac Champlain, situé sur la frontière, l'une des plus belles pièces d'eau du monde, qu'on passe d'un pays à l'autre, et il est doublement attrayant par ses souvenirs historiques et l'hospitalité proverbiale de ses rives. C'est là qu'eut lieu, entre les Anglais et les Français, la fameuse bataille de Carillon, qui faillit faire perdre pied à l'Angleterre en Amérique, lorsque la France elle-même ne pouvait plus s'y maintenir.

Le Richelieu est quelquefois appelé à tort ou à raison par de vieux navigateurs "le Rhin d'Amérique". Les nombreux points historiques dont sa vallée est parsemée, et les belles maisons de style normand et colonial qui bordent ses rives auxquelles sont attachés des noms populaires, tels que DeSalaberry, Lafontaine, Cartier, pour n'en citer que quelques exemples, donnent raison à celui qui a osé comparer cette rivière au beau fleuve qui sépare l'Allemagne de la France.

Le Fort de Chambly, témoin depuis 1711 de toutes les opérations militaires de l'ancien comme du nouveau régime; St-Denis et St-Charles célèbres par les escarmouches des patriotes de 1837, sont aux environs de Belœil et offrent aux touristes des excursions variées, pendant que les parcs publics de la localité offrent le repos à ceux qui le recherchent. Le parc de la Montagne, c'est-à-dire le parc Campbell, avec ses 4,000 arpents de forêt; le parc Otterburn, à côté de la gare de Belœil, sur la rive opposée, sont trop connus pour qu'il soit nécessaire d'en faire la description. Cette campagne a de plus l'avantage de posséder un excellent aqueduc, dont l'eau provient de sources situées dans la montagne, et en sort fraîche et toujours limpide, après avoir été filtrée dans le sable. L'eau de Belœil est une eau de luxe.